機開発は国益を考えて

黒 澤 聖

国家基本問題研究所 事務局長兼研究員

表された。かつて海上自衛隊の搭乗員だった筆者は、 の記述で将来戦闘機の項目には特に注意が向く。 『令和2年版防衛白書』(以下、 白書)が七月十四日、 公

②技術的知見の蓄積と国内整備基盤の確保、 が重視する項目として、①改修の自由度と拡張性の獲得、 に着手する予定です」(白書、427頁)とある。防衛省 解説している。そこに「令和2年度からわが国主導の開発 今回の白書では一頁弱を使い次期戦闘機の開発について ③開発コスト

> 設し、本年末までに米英両国と共同開発や技術協力の枠組 みを決める方針だという。 庁が次期戦闘機の設計や契約の実務を担う専属チームを新

ような意味を持つのか。 F-2が退役する三五年度に配備開始を目指すという。 スケジュールによると、二〇二四年度に試作機の製造を 歯車は回りだしている。防衛省が重視する項目が、 また、七月七日、防衛省が自民党国防部会に示した開発 背景を含め、 最近の議論を少し振 どの

り返り、考えるきっかけとしたい。

Topics

プロジェクトはすでに始動しており、

四月には、

防衛装備

も極めて大規模な(中略)一大プロジェクト」(同書)である。

次期戦闘機開発は「これまでの航空機開発事業と比べて

や開発遅延に伴うリスク低減、をあげる。

)F-35墜落の衝撃

務は、 航空戦力(エアパワー)の充実に鎬を削る。 能 影響するとされる。 るのは 面 般に国 数量面での絶対優位が必要とされ、それゆえ各国は、 平たく言えば敵戦闘機の撃破である。そのため、 航空戦力であり、 軍 同士の交戦場面を想定すると、 空中戦の主体である戦闘機、 初戦の帰趨が爾後の戦闘に大いに 最初に会敵す その主任 性

略 る。 を指す。 構成だ。いずれF-4、F-15非近代化機、F-2が姿を消し、 とその後継のF-35A、F-15非近代化機とF-15近代化機 F-15近代化機を中心とした航空戦力にF-2後継機が加わ F-35A、STOVL型 (能力向上型)、そして間もなく退役を迎えるF-2という 現在、 三機種の戦闘機からなる戦闘機体系」とは、このこと 白書に記述のある「異なる戦闘システムを備えた 航空自衛隊の保有する戦闘機は、 (短距離離陸・垂直着陸) 減勢中のF-4 F 35 B

っていて、 方、 わ 中 が 国 国周辺の安全保障環境は 北朝鮮、 口 シアの動きに隙を見せること 年々悪化の道をたど

> ステルス性能などを向上した第5世代戦闘機(J-20やS は許されない。 中国もロシアもすでにF-35と同レ ベ ル 0

地所属のF-35Aが訓練中に青森沖の太平洋上で墜落した。 このような中、二〇一九年四 を就役させている。 月九日、

航空自衛隊

沢

最新鋭機の事故は大きな衝撃であった。

搭乗員が犠牲になれば、 ア パ 旦 ワーに穴が開くが、それだけでは済まない。 一事故が起きると、原因が分かるまで飛行停止となり、 機体に対する信頼のみならず部 優秀な

工

13 れば対策も施せな 原因が分からなけ も必要となるが、 問題であれば改修 る。 隊 の士気も低下す 事故が機体

ばらく続いた一月 フライトレコーダ そんな状態が 懸命な捜索で



F-35A 出典:航空自衛隊 HP(https://www.mod.go. jp/asdf/equipment/sentouki/F-35/index. html)

Topics

証拠は直接得られなかった。したメモリーは発見されず、結局、事故原因を特定できるーの一部が回収された。しかしその中に飛行データを記録

国の裁量で自由にできない。F-35の改修や機能拡張は米 を意味する。 対策や教訓を得るには、 米国政府の管理下に置かれているという。 外国メーカーが遠隔で独自に取得するデータで、 するしかなかった。直接証明できるのは、 国主導で行われるため、 の喪失)を事故原因と結論したが、 事故調査委員会は、 加えて、実際に改修しようとしても、 パイロットの空間識失調 外国政府に頼らざるを得ないこと 自由度が非常に少ないとされる 様々な状況証拠で推測 つまり、事故の 機体を生産した (平衡感覚 それは わが

落の教訓を受けた大変重要な課題と言えるだろう。 の一番目「改修の自由度と拡張性の獲得」は、F-35A墜の一番目「改修の自由度と拡張性の獲得」は、F-35A墜の一番目「改修の自由度と拡張性の獲得」は、F-35A墜の一番目「改修の自由度と拡張性の獲得」は、F-35A墜の一番目「改修の自由度と拡張性の獲得」は、F-35A墜の一番目「改修の自由度と拡張性の関係を表現して米国から総数で

その結果、

日本の技術陣はジェネラルダイナミクス社

●F−2開発という貴重な教訓

年)で明らかにしている。任設計者が明かすF-2戦闘機開発』(並木書房、二〇一八任設計者が明かすF-2戦闘機開発』(並木書房、二〇一八F-2戦闘機の主任設計者であった神田國一氏が著書『主

神田氏によると、

当初、

国内開発が当然と考えてい

たと

案し、F-16を改造開発することで合意したという。同運用の可能性を求めて、米国既存機の日米共同開発を提ころ、米国が軍用機の重要市場の確保と同機種での日米共

えて言えば、「平屋の家を二階建て」にするようなもので、もとに、日本の特性に応じた改造を行うことになった。譬(後にロッキードマーチン社と合併)製F-16の機体設計を

全く別 の設計が必要になったのだ。

導権を握れたと神田 らこそ、それがバ 級の最新技術を求める意思と能力、 技術などの先進技術の蓄積があったからだという。 F-2の主翼用に日本企業が独自開発した複合材一 コンセプトに当初は大きなズレがあったとされる。 示せず、 それでも、わが国主導の共同開発は成功した。その訳は、 かし米側 試験結果さえも含めないとするなど、 ば、 F ーゲニングパワーとなり、 氏は指摘する。 16の設計図は渡しても根拠資料 そして実績があっ 共同開発の主 共同開 一体成型 常に たか は 発 (D) 開

15やF-22に比肩するといわれる。

ラス。 化にはまだ遠い道のりがあるが、 5という推力五トンクラスのF-2用であっ ために開発中のエンジンはXF9で、 X2が実験用として搭載したエンジンはIH 当時はまだ地上実験が終わったばかりだった。 その能力の高さは、 推力は十五ト た。 本来 Ι 0) 実用 ーンク X 2 X

つつある。 田力小型レー エンジン以外でも、機体の先進複合材料には定評 ダ IAESAも完成し、 個 Þ 0 18 1 が ツ あり、 ĺ

13 高

国産の可能性と生産基盤への不安

機 術実証機X2が、 目された。 (を国産技術で開発できることの 先進技術は蓄積されていると言えるの 今から四 ならば現時点におい X 2 は、 年前の二〇一六年四月二十二日、 0))実証機 県営名古屋空港で離陸 支援戦闘機F-2の後継機開 て、 「心神」 次期戦闘機 0) 飛行によっ 端が証明された。 0 開 か 発に必 国産 般 ステ E 発 0 先 0 お ため 披露 端 ル ス 技



先進技術実証機 X2 典: 防衛省 HP (https://www.mod.go.jp/ j/publication/wp/wp2016/html/nc 044000.html)

わ

が

玉

0)

防衛産業

どうか。

果たして、 一産基

で

は生

盤

を量 大 は、 関 戦 開 が きく立ちは 持 連 闘 あ 発 と 機 る 産 企 0 製 61 業 産 た 0 できる能 Ď 造を担う 0) か。 0) め 問 技 戦 だか 術 闘 は が 力 力

Topics

その結果として

「開発経験のある戦闘機技術者や製造分

野で高度なスキルを有する技能工の散逸・減少が進んで」

「人材が枯渇するという危機を抱えている」と、大きな警

カー る。 てきた。 があり、 大手航空機メーカーの下には、 独自の技術を持った熟練工によって支えられ 沢 山の中小下請けメー

ば、 約二十年かかる熟練工を含む技術者を確保 承の仕組みはあるのだろうか。人手不足の世の中で養成に 遷宮を行うという知恵があるが、 後世に技術を継承するため伊勢神宮は二十年ごとに式年 戦闘機の生産ラインを組むことはできないのではない など一抹の不安が残る。 戦闘機メーカーに技術継 し続けなけれ

術基盤を構築してきた」。しかし「平成二十三年 (二〇一一 要望書はその中で、「戦後、六十年にわたりF-1/F-4 機国内開発の早期立ち上げに関する要望書」を国に提出。 年十月、日本航空宇宙工業会(SJAC)は、 生産を行わない空白期間が続いて」いるという。 ∠F−15/F−2等の開発・製造等によって戦闘機生産・技 その不安を裏付けるかのような報告書がある。二〇一七 のF-2生産終了以来、 わが国では戦闘機の国内開発・ 「将来戦闘

> 的状況だ。だからこそ、白書が記述する重視項目 鐘を鳴らしている。まさに、 技術的知見の蓄積と国内整備基盤の確保」も、 戦闘機生産・ 技術基語 盤 切羽詰 の二番目 0) 危

国益を考えれば国産

った課題と言えるだろう。

で公表してい の着実な実現に向けて」と題する報告書をホームペー 月十六日、「新たな防衛計画の大綱と中期防衛力整備計 ずれの方向を向いているのか。 日本経済団体連合会は 兀 画

それでは次期戦闘機の開発について、国や産業界は、

するという意欲がうかがえる。 ていく」とあり、 生産に最適な貢献を行えるよう(中略) しても、持てる技術力と経験を結集し、 というこれまでの連携不足を指摘する。 に届く仕組みを切望」しており、 その中で、新大綱・中期防の実現には 民間同士の結束を図りながら開発 ただし、 国から民間への一 将来戦闘機の開発 現場の生産基盤 企業間連携を深め 「民側 一方、「産業界と の声 方通 「が官 生

ではない。これが本当に国益に資するのか、やはり不安は前提となっていて、「わが国主導」ではあっても独自開発手する」「国際協力を視野に、わが国主導の開発に早期に着開発が、国は昨年暮れに発表した中期防で、次期戦闘機の

 残る。

は、

計り知れない国益を創出すると思われるからだ。

医療用骨折 載用衝突防止レーダー も採用された軍民共用の優れた技術である。その他に、フ 技術は米側の要求で開示され、ボーイング787の主翼に n エイズドアレイレーダーの技術は、 てい ちなみに、 る。 戦 時補強チタンボルトに、それぞれスピンオフさ 闘機 F-2の際に独自開発された複合材一体成型 の先進技術から派生する民間への経済効 iz 機体接合用のチタンボルトは、 高速道路のETCや車

果は少なくない

闘機生産技術基盤の維持、国内外の民生技術への波及効果われると長期的な視点を見落とすことになりかねない。戦界国との共同開発は、実現可能性、採算性、という意味で米国との共同開発は、実現可能性、採算性、という意味で水国との共同開発は、実用要求に性能と価格が合致する次期戦闘機の選定は、運用要求に性能と価格が合致する

いうリスクは覚悟しなければならない。 F-2には退役期限という時間的制約があり、開発遅延と を追求することを優先すべきではないかと思う。ただし、 を追求することを優先すべきではないかと思う。ただし、 を追求することを優先すべきではないかと思う。ただし、 を追求することを優先すべきではないかと思う。ただし、

●対等な関係でこそ強い同盟

共同開発を提案し、日本の技術が欲しいというのであれば、追求することが国益に資すると考える。その上で、米側が期戦闘機は、F-2開発の教訓を生かし、独自国内開発をしたがって、これまでの議論を総合的に勘案すれば、次

Topics



零式艦上戦闘機二二型 筆者撮影(ニュージーランド ークランド オ 戦争記念博物館)

違いない。

が統合されたAI、 は空自も在日米軍も一 はまらない。 初めて対等な同盟関係が見えてくる。 見られるだけではないだろうか。まずは米国製を凌駕する 製品は渡すが技術情報は開示しない 日本の戦闘機を作り、米国がそれを買うという構図により、 8 から 日米が鉾と盾の関係というのは、現代の空中戦では当て 国際協力を視野に 周辺国と領域を接する空域で最前線に立つの サイバー領域、 緒である。とくにセンサーとデー (次期中期防)」では、足元を 電子戦という環境の のが本筋だろう。 はじ 中 タ

民が結束して邁進してほ

しいと願ってやまない

ちらも信頼できる鉾で 関係でこそ得られるに あり盾である必要があ できない。だから、 その信頼は対等な

では、鉾と盾の峻別は

もいずれは戦闘機の独自国内開発という目標に向かって官 けてきた国内企業には、 してきた先達の労苦に報いるためにも、 「意地」があると信じたい。 開発 わが国の 生産する側 の戦闘機産業を牽引 今は無理であって 0 技術 者魂

発の枠の中どこまで「わが国主導」で国益を追求できるか 始めている。 れからも注目していきたい。 頭述べたように、 白書が記述する防衛省の重視項目 次期戦闘機開発の歯車はすでに回 共同開

戦後も幾多の困難を乗 れた「ゼロ戦」を作 越え戦闘機を作り続 世 界の名機と謳 わ

h